

SOLEMNE ACTO CONMEMORATIVO DEL CENTENARIO DE DURÁN LORIGA

Intervinieron calificadas personalidades
académicas y universitarias

El Sr. Legaz propuso la creación de un premio
que lleve el nombre del ilustre matemático

En el salón de sesiones del Ayuntamiento se celebró en la tarde de ayer el solemne acto académico organizado por la Delegación provincial del Ministerio de Información y Turismo en conmemoración del nacimiento del insigne matemático coruñés don Juan Jacobo Durán Loriga. Por el espléndido marco del acto, por las autoridades que lo presidieron, por las personalidades intelectuales que en él intervinieron y por el selecto público asistente, tuvo calidades excepcionales.

Presidió el acto el gobernador civil y Jefe provincial, señor Graciá Martínez a cuyo lado se sentaron el rector de la Universidad compostelana, señor Legaz Lacambra; alcalde accidental: señor Álvarez; general jefe de Ingenieros, señor Alcayde, que ostentaba la representación del capitán general de la región; presidente de la Audiencia Provincial, señor Herce, que ostentaba la representación del presidente de la territorial; delegado de Hacienda, señor Gobernado Parrado; comandante de Marina, señor Pardo y Pascual de Bonanza; magistrado fiscal, señor Sánchez Fuentes, en representación del fiscal jefe; diputado provincial, señor Puga Pequeño, representando al presidente de la Diputación Provincial, y delegado de Información y Turismo, señor Serrano Castilla.

Asistió a la solemne velada académica un numerosísimo y distinguido público, integrado por académicos, representaciones de entidades, escritores y familiares del ilustre matemático así como muchas otras personalidades, señoras y público en general.

Abierto el acto por el gobernador civil, el secretario provincial de Información y Turismo, don José Luis Collar, procedió a la lectura de las adhesiones de las Academias Nacional de Ciencias y Provincial de Bellas Artes de Nuestra Señora del Rosario.

Seguidamente fué concedida la palabra al general de Artillería, D. Antonio Durán-Loriga y Salgado, hijo primogénito del insigne sabio. Con emocionadas palabras, el general Durán Loriga expresó la viva gratitud por la presencia de tan distinguidas personalidades en este acto. Exalta con especial mención la labor de don Francisco Serrano Castilla al frente de la Delegación de Información y Turismo desde la que es esforzado paladín de toda labor cultural y espiritual. Finaliza reiterando su gratitud por la asistencia de todos a este acto.

Seguidamente, el cronista oficial de La Coruña e ilustre académico don Ángel del Castillo, lee unas cuartillas alusivas a la personalidad del matemático Durán Loriga. Relata en expresiva semblanza, la vida del gran sabio y alude a su juventud en una Coruña que describe con certeros rasgos definidores de la época. Recuerda la vida estudiantil de Durán Loriga y su vida militar, deteniéndose especialmente en la narración del momento en que se funda la Real Academia Gallega, que sienta un excepcional precedente al llevar a su seno a un científico como era Durán Loriga, cuyo

discurso de ingreso no pudo llegar a pronunciar por alcanzarlo la muerte. Retrata el amor de Durán Loriga por las matemáticas y dedica finalmente en recuerdo al fallecido hijo del sabio, el arquitecto y arqueólogo don Miguel Durán-Loriga y Salgado. Finaliza su interesante lectura abrazando emocionado al general Durán Loriga.

Hizo después uso de la palabra el académico don Leandro Carré Alvarellos, que pronuncia unas breves frases diciendo que el presidente de la Real Academia Gallega, don Manuel Casás, se ha visto privado de asistir este justo homenaje por repentina indisposición, delegando en él para que en su nombre y en el de la Real Academia se sume al acto, lo que hace complacidísimo.

A continuación el profesor de Ciencias de la Universidad compostelana, señor Vidal Abascal, lee unas cuartillas, que por imposibilidad de desplazamiento, ha tenido que enviar el catedrático y astrónomo, don Ramón María Aller. En estas cuartillas se traza una expresiva y erudita semblanza científica de la obra de Durán Loriga, cuyo talento investigado analiza minuciosamente. Exalta la silenciosa labor de los matemáticos y a su rotunda soledad, que necesita ser estimulada en beneficio de la ciencia. Expresa los especiales motivos que tiene la Universidad para sumarse a este homenaje y se refiere a los trabajos de Durán Loriga en las principales revistas y publicaciones científicas del extranjero. Destaca también su labor como maestro y como artillero, y finalmente, el profesor Vidal Abascal dedica unas personales palabras de adhesión a tan legítimo homenaje.

Seguidamente es concedida la palabra al delegado provincial del ministerio de Información y Turismo, y catedrático del Instituto Femenino “Eusebio da Guarda”, cuya representación y la de su director ostenta en este acto, don Francisco Serrano Castilla. Comienza diciendo que la delegación de Información y Turismo ha organizado la velada conmemorativa consciente de su justicia, ya que siente el deseo y la necesidad de exaltar a aquellas figuras que son glorioso exponente de España. “Durán Loriga –dice– fué una figura insigne que honra a esta bendita tierra gallega”. Destaca sus muchas cualidades, a las que ya se refirieron anteriores oradores, pero él prefiere hacerlo con aquella que encierra una superior grandeza a todas las otras: la de su patriotismo. “Durán Loriga fué un preclaro y excelso español, un auténtico Grande de España que tuvo una actuación íntegramente dedicada al servicio. Recuerda la frase de José Antonio alusiva a la poesía que construye frente a la poesía que mata y simboliza en este homenaje el que al mismo tiempo hay que hacer al Ejército español, pues militar era Durán Loriga y militar era su patriotismo. Alude a Ramón y Cajal trazando una paralela semblanza en su dedicación a la patria con la de Durán Loriga, patriotismo que en el primero hizo posible que la bandera de España volviera a reverenciarse en donde había estado olvidada. Elogia la labor científica de Durán Loriga y dice que la matemática lo puede todo, aludiendo a la pasada decadencia científica de España. Hoy la nación se apresta a recuperar el terreno perdido en este aspecto, haciéndose realidad bajo el mando del Caudillo la frase de José Antonio: “Ser español es una de las pocas cosas serias que se pueden ser en un mundo”. Finalizó su interesante disertación con los gritos de: “¡Viva Franco!” y “¡Arriba España!”.

Finalmente cierra el acto el rector de la Universidad de Santiago, doctor Legaz Lacambra, que expresa la fervorosa adhesión de la Universidad de Compostela a homenaje a una figura en la que se encarnan las virtudes de las armas y las ciencias. Dice que en España nunca hubo tantos representantes de la investigación científica como para desaprovechar la oportunidad de rendir homenaje a uno de ellos. Estudia esta minoría científica española en relación con su abundancia de hombres de letras y recuerda también la figura de don Santiago Ramón y Cajal que con Durán Loriga y

otros pocos representantes forman una minoría cuantitativa, que no cualitativa. “Esta escasez –dice– de científicos es la causa de estas circunstancias que hoy tratamos de superar y que han inspirado la protección estatal a estudio científico, de lo que es buena prueba el Instituto de Investigaciones Científicas”. Elogia la tarea del científico puro y desinteresado que por sus trabajos permite luego la existencia de una ciencia práctica y aplicada. Dice que de esta “americanización” actual, debemos aprovechar, precisamente, la protección a la ciencia práctica, para lo que es fundamental la existencia de un medio social favorable al científico puro, con oportunidades para su desarrollo.

Finalmente expone su idea de que en La Coruña deberá crearse un premio denominado “Durán Loriga” para estimular y proteger a los trabajadores científicos, dentro de la insobornable voluntad de progreso de La Coruña. Dice que la Universidad compostelana, que espera convertir algún día su actual seminario de Ciencias en una Facultad, vería con agrado la creación de este premio, ya que la Universidad de Santiago es también la Universidad de Galicia.

Una gran ovación acogió las palabras del señor Legaz Lacambra, al igual que las de los oradores que le precedieron, declarando clausurado el acto del gobernador civil, señor Graciá Martínez.